

bestimmungen, die durch das Apostolische Schreiben *Ecclesiae Sanctae* am 6. 8. 1966 erlassen wurden, mitberücksichtigt worden. Jeder Text ist mit einer kommentierenden Einleitung versehen, die überwiegend von Konzilsvätern und -theologen verfaßt sind und Entstehung und Aussagegehalt der Texte prägnant charakterisieren. Durch die Einzelausgaben zu erschwinglichen Preisen hat der Verlag eine hervorragende Handreichung zu wissenschaftlichen Arbeiten mit den Texten geboten. Sicherlich werden gerade den Missionaren die praktischen Vorzüge dieser Ausgabe in die Augen springen. Sie ermöglicht wie kaum eine andere den Zugang zu den authentischen Texten.

Die *Konstitution über die Kirche*, eingeleitet von J. Ratzinger, wurde in der ZMR 52 (1968) 165 gesondert besprochen, ebenso das *Dekret über die Missionstätigkeit der Kirche*, mit Einleitung und Nachwort zu den Ausführungsbestimmungen von J. Glazik, (ebda 216 f). — Die *Konstitution über die heilige Liturgie* mit Erläuterungen von Bischof S. K. Landersdorfer, J.-A. Jungmann und J. Wagner liegt inzwischen bereits in 5./6. Auflage vor. *Glazik*

Exeler, Adolf: *Wesen und Aufgabe der Katechese*. Eine pastoralgeschichtliche Untersuchung (= Untersuchungen zur Theologie der Seel-sorge, 21). Herder/Freiburg 1966; X + 298 S., DM 34,—

Vf. bestimmt das Ziel seiner Arbeit mit folgenden Worten: „Sie hat sich zum Ziel gesetzt, in der Form einer Bestandsaufnahme nach dem Selbstverständnis der katholischen Katechetik zu fragen, wie es sich seit der Entstehung der Pastoraltheologie als selbständiger Universitätsdisziplin (1774) dokumentiert hat“ (3). Ergänzend fügt er hinzu: „Um das Wesen und die Aufgabe der Katechese zu bestimmen, befaßt sich diese Untersuchung mit fünf Fragen der prinzipiellen Katechetik. Sie fragt nach Empfänger, Ziel, Aufgabe, Träger und Wesen der Katechese“ (9). Zu diesem Zweck ist eine ungeheure Materialfülle mit größter Sorgsamkeit verarbeitet, in ständigem dialektischem Gegenüber mit der evangelischen Katechetik. Da es sich um eine historische, auf Quelleninterpretation bedachte Studie handelt, hält Vf. mit eigenem Urteil sehr zurück. Immerhin erklärt er sich deutlich gegen die „Verschulung“ der Katechese im vierfachen Sinn, den das Schlagwort haben kann (im Hinblick auf die Empfänger: Schulkinder, — im Hinblick auf das Ziel: das mit der Schulentlassung zu erreichende religiöse Niveau, — im Hinblick auf die Aufgabe: Intellektualisierung der Glaubensverkündigung, — im Hinblick auf den Träger der Katechese: Priester und Lehrer). Insofern unterbaut er die gegenwärtigen Bemühungen um eine Erwachsenen-katechese (vgl. Holländischer Katechismus), ohne welche der übliche Religionsunterricht in der Schule zu einer alarmierenden Erfolglosigkeit verurteilt bliebe.

Die Gestalt des für die *Mission* so besonders wichtigen und typischen *Katecheten* wird man in dem Buch vergeblich suchen. Die Taufunterweisung für Erwachsene wird nur in historischer Perspektive gestreift und ihr Modellcharakter für die Katechese getaufter Kinder abgelehnt. Der Rahmen der Arbeit läßt einen Blick über die Grenzen der etablierten Kirche in den Bereich der Mission nicht zu. Immerhin wird, immer im Zusammenhang mit der „schulischen Katechese“, die wichtige Bemerkung gemacht, „wie verhängnisvoll es für den Bestand der Kirche in einem Volk werden kann, wenn man es unterläßt, die religionspädagogischen Fähigkeiten der Familie zu pflegen“. Unter Berufung auf JOHANNES HOFINGER heißt es weiter: „Als nach der kommunistischen Invasion in China die christlichen Schulen geschlossen wurden, wurde damit die Religionspädagogik einfachhin lahmgelegt. Der Katechismus war so eingerichtet, daß die Eltern mit ihm nicht

arbeiten konnten. Die Eltern waren es gewohnt, die religiöse Erziehung ihrer Kinder von der Schule zu erwarten“ (185). — Das Werk ist ein Beweis dafür, wie wichtig für eine bessere Gestaltung der Zukunft ein gewissenhafter Rückblick auf die Vergangenheit ist.

Beuron/Rom

Paulus Gordan OSB

Feil, Ernst/Weth, Rudolf (Hrsg.): *Diskussion zur „Theologie der Revolution“*. Kaiser/München und Grünewald/Mainz 1969; 373 S., DM 19,80

Les éditeurs ont réuni dans ce recueil divers documents qui se rapportent à la théologie de la révolution. Après deux brèves introductions de D. A. SEEBER et M. LOTZ, on nous offre huit articles publiés en différents endroits par les théologiens de la révolution, presque tous protestants, situés dans la ligne de la Conférence de Genève de 1966. Il s'agit d'articles de R. SHAULL, H. GOLLWITZER, J. MOLTMANN, R. WETH, E. FEIL, A. RICH, R. F. SMITH et P. L. LEHMANN: tous les noms connus se retrouvent dans la liste. — On nous présente ensuite cinq documents sur la violence dans le cadre d'une théologie de la révolution. Des cinq auteurs, quatre sont des catholiques et trois sont brésiliens. Les brésiliens sont H. ASSMANN, ALMERI BEZERRA DE MELO et Helder CÂMARA. Le quatrième catholique est W. DIRKS. Le cinquième auteur est R. STRUNK. Vient ensuite une série de treize documents officiels émanant de conférences ecclésiastiques internationales ou allemandes, du Pape et des catholiques latino-américains. Enfin, on trouvera en fin de volume une bonne bibliographie sur la théologie de la révolution.

Les éditeurs de cette collection rendent un grand service au public en réunissant ce qu'il y a actuellement de plus intéressant sur la théologie de la révolution. Bien entendu, la théologie de la révolution est avant tout un slogan ou un ballon d'essai. Il s'agit de mettre en rapport le christianisme et la révolution. Comme nous en sommes encore aux premiers essais, il est trop tôt pour dire s'il y a lieu ou non de confirmer la création d'une théologie de la révolution. Ce qui est significatif, c'est que des théologiens se rendent compte de l'impossibilité de demeurer neutres dans la révolution du monde. La neutralité a servi pendant des siècles à voiler une attitude contre-révolutionnaire. La neutralité n'est donc nullement à l'abri des idéologies. Elle est elle-même une position idéologique, puisqu'elle défend le statu-quo. C'est dans cette perspective que se pose le problème des chrétiens confrontés à la révolution.

Recife (Brésil)

Joseph Comblin

Gollwitzer, Helmut: *Die reichen Christen und der arme Lazarus. Die Konsequenzen von Uppsala*. Kaiser/München 1969; 123 p., DM 7,80

Dans le monde d'aujourd'hui, les riches sont chrétiens, et Lazare, c'est le monde sous-développé, non chrétien dans sa très grande majorité. Tel est le problème qui s'est posé à la conférence mondiale d'Uppsala. L'auteur a été chargé de présenter au Synode de l'Église évangélique d'Allemagne un rapport sur la conférence d'Uppsala. C'est une refonte de ce rapport qu'il nous présente ici. Il ne s'agit pas d'un simple rapport technique, mais bien d'un appel basé sur les travaux de la conférence œcuménique. De nouvelles perspectives se sont ouvertes aux Églises, une vision nouvelle sur la situation actuelle du monde.

De la part de HELMUT GOLLWITZER, on pouvait s'attendre à des prises de position fermes et courageuses, capables de défier les conformismes des chrétiens.